

INTERVENCIÓN DEL DR. CARLOS GUEVARA MANN
VICEMINISTRO DE ASUNTOS MULTILATERALES Y COOPERACIÓN DE PANAMÁ
EN LA ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA CONVOCADA PARA ELEGIR A LA
SECRETARIA GENERAL ADJUNTA DE LA ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS (O.E.A.)
WASHINGTON, D.C.
5 DE MAYO DE 2025

El Gobierno de Panamá felicita al Gobierno de Colombia por la elección de su distinguida candidata a la secretaria general adjunta de la O.E.A. Saludamos también a las candidatas del Perú y Guatemala, quienes en buena lid participaron en este ejercicio democrático y de gobernanza interna de esta organización, establecida para garantizar la paz en la región, la democracia como forma de gobierno de sus Estados miembros y el desarrollo humano como aspiración de los pueblos del hemisferio.

Nos satisface que, por primera vez desde su fundación, en 1948, una mujer haya accedido al segundo cargo más importante en la organización. Este hecho, que consideramos histórico, habla muy bien de la OEA y suministra una prueba fehaciente de su compromiso, así como el de sus Estados miembros, con la igualdad y el empoderamiento de las mujeres, para beneficio de nuestros pueblos.

Recordamos que esta organización, con ya casi ocho décadas al servicio de América, remonta sus orígenes al Congreso de Panamá de 1826 y se vincula con la tradición anfictiónica, cuyo punto de partida en nuestro continente es, precisamente, aquella primera asamblea de plenipotenciarios americanos que instauró en nuestro medio los importantes principios de la igualdad jurídica de los Estados, el respeto a su integridad territorial, la seguridad colectiva y la resolución pacífica de conflictos.

Son estas normas constitutivas, no solo de nuestro sistema internacional, sino, más ampliamente, de nuestra civilización, que esta organización y sus Estados miembros deben observar y respetar permanentemente, de la manera más resuelta. La OEA está llamada a responder de forma contundente a los intentos por menoscabar estos principios a través de actuaciones unilaterales que, indefectiblemente, operan en detrimento de los países menos aventajados, con consecuencias perjudiciales para sus pueblos.

Panamá seguirá insistiendo en el valor del multilateralismo como forma idónea y preferible de organización del sistema internacional, para lo cual hemos ofrecido a nuestro país como sede de la Asamblea General en 2026 y hemos propuesto proclamar el año entrante como año del bicentenario del Congreso Anfictiónico de Panamá. Agradecemos el apoyo ya expresado por varias delegaciones, no solo por haberse efectuado en nuestro istmo la primera reunión de Estados americanos, hace ya casi doscientos años, sino porque nuestra propuesta constituye un importante respaldo al multilateralismo que aspiramos a mantener vigente en nuestro hemisferio y el mundo.

Sabemos que, en la prosecución de nuestros planes, trabajaremos muy de cerca con la Secretaría General, por lo que expresamos a la secretaria general adjunta nuestra aspiración de estrechar con ella nuestra comunicación y vinculaciones.

En esta elección de la primera mujer a la secretaria general adjunta, también recordamos que en la Secretaría General de la OEA fueron depositados tanto el tratado mediante el cual los derechos soberanos del Estado panameño en el canal de Panamá fueron finalmente reconocidos, como aquel que establece el régimen de neutralidad de la vía acuática. Con motivo del vigésimo quinto aniversario de la administración netamente panameña del canal de Panamá, que celebramos este año, declaramos rotundamente que el canal es un activo inalienable del Estado panameño y que seguirá siéndolo para el bien del comercio global y la navegación internacional.

Solicitamos a la OEA que reitere su respaldo, contundente y unánime, a nuestros derechos soberanos, para lo cual apelamos a la Carta de la OEA y a los principios antes enunciados que proveen el sustento de nuestra convivencia armónica y civilizada en el Hemisferio Occidental.

Señor Presidente: reiteramos al secretario general Ramdín, elegido en marzo, como a la secretaria general adjunta, Laura Gil, recién elegida, nuestros más sinceros parabienes y nuestros deseos de éxito en sus actividades.

Los momentos que vivimos ponen a dura prueba a los organismos internacionales creados sobre los ideales del multilateralismo. En esta coyuntura crítica, la República de Panamá reitera, con el ahínco que procede de ser la cuna de la anfictionía americana, que su política internacional se guía y seguirá siendo guiada por los ideales que anteponen, a la ley del más fuerte, el imperio de la razón, el derecho y la legalidad.